



## PODER GDMX

LOS PUMAS GANAN EN TOLUCA Y SON LÍDERES; EL AMÉRICA, SEGUNDO TRAS VENCER AL ATLAS, Y EL CRUZ AZUL HUNDE AL GUADALAJARA. B1

## ESPECTÁCULOS

### IDOLS DEL K-POP NO SE PERTENECEN

La presión de las fans y la búsqueda de la perfección explican los suicidios de cantantes surcoreanos. C1

### LOS FANTASMAS DE LA DICTADURA



## CARTERA

### CAFÉ CON UN AROMA DOMINANTE

Starbucks, Punta del Cielo y The Italian Coffee están a la cabeza del mercado gracias a su modelo de negocio. A25

# Cada año mueren en agonía 16 mil niños

- Sólo 8 de cada 10 tienen acceso a medicina contra dolor
- Desabasto en las farmacias del país, uno de los motivos

PERLA MIRANDA

En México, cada año mueren en agonía 16 mil menores de edad con enfermedades terminales como cáncer, señaló Luz Adriana Templos Esteban, especialista en algología y titular del Curso de Alta Especialidad en Medicina Paliativa de la UNAM.

En entrevista con EL UNIVERSAL, aseguró que de los 20 mil niños que hay desahuciados en el país, sólo ocho de cada 10 tienen acceso a cuidados paliativos.

Apuntó que los factores causantes de este problema son el desabasto en farmacias de medica-

mentos que alivian el dolor, la falta de presentaciones pediátricas y que los hospitales carecen de espacios para estos pacientes.

"Se les envía a morir a sus casas, aunque no existan las condiciones para que lo hagan sin dolor", dijo Templos Esteban.

Enrique López Aguilar, director del Hospital de Pediatría del Centro Médico Nacional Siglo XXI, detalló que anualmente se diagnostica a 5 mil niños con un tipo de cáncer, pero sólo sobrevive 56%.

Consideró necesario revisar las condiciones en las que fallecen y lograr que tengan acceso a una muerte digna.

NACIÓN A10



En el Hospital de Pediatría del Centro Médico Nacional Siglo XXI, los niños reciben cuidados paliativos, destaca el director Enrique López.

## CANSADAS DE LA VIOLENCIA DE GÉNERO



Colectivos de mujeres partieron ayer al lugar donde fue asesinada Ingrid Escamilla, en la alcaldía Gustavo A. Madero de la capital; ahí, vecinos colocaron cartulinas moradas en sus casas a modo de luto. Una familiar de la joven encabezó la protesta contra los feminicidios. A21

# Mujeres de nueve estados alzan la voz por Ingrid

- Salen a las calles para exigir justicia en el caso y fin a los feminicidios en el país

metropoli@eluniversal.com.mx

Mujeres de al menos nueve estados se manifestaron ayer contra la violencia de género y exigieron justicia para Ingrid Escamilla, quien fue asesinada por su pareja el pasado 9 de febrero.

Una de las concentraciones más numerosas tuvo lugar en Oaxaca, donde integrantes de colectivos feministas y de la sociedad civil caminaron a la Fiscalía Especializada para la Atención a Delitos Contra la Mujer por Razón de Género.

A su paso, las mujeres alzaron la voz y dejaron en las paredes de los edificios sus mensajes contra la impunidad en el caso de la joven.

## 10

MUJERES mueren de forma violenta a diario en el país, de acuerdo con cifras del gobierno federal.

En Morelia, Michoacán, el grupo inició su movilización en la Fuente de Las Tarascas y concluyó afuera del Palacio de Gobierno.

Durante su recorrido, pintaron mensajes en las calles y pidieron un

alto a los crímenes cometidos en contra de mujeres.

En Guadalajara, Jalisco, la protesta tuvo lugar frente al Palacio de Gobierno, donde hicieron un altar para recordar a las víctimas de feminicidio. Entrada la noche, quemaron una bandera con la leyenda: "México feminicida", lo que provocó que las autoridades estatales desplegaran a mujeres policías para resguardar las instalaciones.

Otros contingentes se agruparon en distintas ciudades de Puebla, Querétaro, Morelos, Oaxaca, Michoacán, Sonora, Baja California, Jalisco y Coahuila, donde hicieron manifestaciones, pintas, monumentos y altares en memoria de las mujeres asesinadas. Con información de corresponsales METROPOLI A21

## "Indefensos, mexicanos que trabajan en Canadá"

- Líder sindical de ese país busca apoyo de México para garantizar derechos a empleados

ARIADNA GARCÍA

Mexicanos que trabajan temporalmente en Canadá desconocen sus derechos, por lo que son vulnerables a abusos por parte de empleadores, afirmó Paul R. Meinema, líder del Sindicato Internacional de Trabajadores Comerciales y de Alimentos (UFCW) en ese país.

Por ello, viajó a México para dialogar con autoridades y organizaciones civiles, a fin de encontrar mecanismos para protegerlos.

En entrevista con EL UNIVERSAL, reconoció que, ante la afluencia de connacionales que migran para laborar en los sectores agrícola e industrial, es difícil para las autoridades canadienses monitorear y asegurarse de que todos tengan acceso a la defensa de sus derechos.

"Es importante apoyar al trabajador [desde] antes de que llegue a Canadá para que esté informado y sepa dónde buscar apoyo", señaló.

NACIÓN A5



"Lo que buscamos es apoyar a los trabajadores. Ellos no conocen sus derechos a plenitud y el problema en Canadá es que las leyes laborales cambian entre una y otra provincia"

PAUL R. MEINEMA  
Líder del Sindicato Internacional de Trabajadores Comerciales y de Alimentos

## DOSSIER INTERNACIONAL VAN POR UNA OEA A FAVOR DEL DIÁLOGO

● María Fernanda Espinosa, expresidenta de la Asamblea General de la ONU, y Hugo de Zela, embajador de Perú en Washington, compiten por la Secretaría General de la OEA con el titular actual, Luis Almagro. Espinosa dice que el organismo debe recuperar su independencia y que es hora de que una mujer lidere. De Zela aboga porque sea un lugar de reencuentro. A15

"La OEA debe ser revitalizada [para] ser un espacio de diálogo (...), pero para procesar los desacuerdos"

MARÍA FERNANDA ESPINOSA  
Expresidenta de la Asamblea General de la ONU

"La OEA tiene que volver a ser un lugar de reencuentro, donde los países miembros se puedan reunir, buscar puntos en común y consensos"

HUGO DE ZELA  
Embajador de Perú en EU

El Universal  
Año 103,  
Número 37346  
CDMX 66 páginas

37346  
9 771870 156012

OPINIÓN

NACIÓN		ESPECTÁCULOS	
Gaby Vargas	A5	Nelson Vargas	A13
Lorenzo Meyer	A9	Emilio Lezama	A13
Jean Meyer	A12	José Antonio Lozano	A13
María Ramos	A12	Luis Magaña	C6
Sara Sefchovich	A12		
Arnoldo Kraus	A13		

Roberto Rock

"Lozoya Thalmann puede ser una bomba que abra por primera vez un proceso penal en contra de un expresidente de la República: Enrique Peña Nieto". NACIÓN A11

EL TIEMPO

	MÁX	MÍN	
CDMX	27	12	Soleado
Guadalajara	31	15	Nublado
Monterrey	24	13	Nublado